CUBA CP 200703

Este Programa de País es de alguna forma un **documento histórico** ya que es el primero alguna vez hecho para Cuba, y es un documento que permite al **PMA reenfocar sus actividades** en el país para responder adecuadamente a las **prioridades nacionales** en un momento sumamente importante para Cuba.

Cuba está inmerso en un proceso de **actualización de su modelo económico**. En este proceso la **Seguridad Alimentaria es considerada una gran prioridad** sobre todo lo que respecta al incremento de la producción de alimentos para reducir las importaciones, fortalecer las cadenas de valor agrícola y promover el acceso a una alimentación adecuada.

El Programa de País surge de una extensa consulta con el gobierno, donantes y muchas otras partes interesadas, y de una profunda análisis de situación durante la formulación del Marco de Asistencia de las Naciones Unidas para el Desarrollo para Cuba (o en ingles el UNDAF) para 2014-2018 donde la Seguridad Alimentaria es también uno de los pilares. Este análisis abarcó los tres eslabones: la disponibilidad, el acceso físico y económico y el consumo y utilización de los alimentos.

Algunas brechas y retos fueron identificadas en cada una de estas tres áreas. Los ven en detalle en la pantalla – pero gustaría subrayar, a nivel de <u>disponibilidad</u> – una producción insuficiente de alimentos, un limitado acceso al mercado internacional; a nivel de <u>acceso –</u> la estructura de oferta y la demanda no coinciden sobre todo por los requerimientos nutricionales recomendados, y el nivel de los salarios y pensiones son insuficientes para cubrir los costos de los alimentos; a nivel de <u>consumo y utilización -</u> vemos que hay un alto nivel de obesidad, deficiencia de micronutrientes, y malos hábitos alimentarios...

Otros datos importantes, Cuba es un país que **importa cerca del 80% de los alimentos** que necesita, que hoy una familia media cubana utiliza entre el **60-70% de sus ingresos en alimentos** y se le añade a todo lo anterior que es también un país extremadamente **vulnerable a desastres naturales**.

Tomando en cuenta las **prioridades del país**, las brechas identificadas en el área de seguridad alimentaria, **los objetivos estratégicos del PMA**, el **Reto del Hambre Cero** propuesto por el Secretario General de las Naciones Unidas, así como las ventajas comparativas del PMA, se propone para Cuba un programa de país que tiene como meta principal: **Mejorar la seguridad alimentaria y la nutrición de los grupos vulnerables, colaborando con el Gobierno a nivel nacional y local para promover sistemas de protección social más sostenibles y específicos.**

El Programa de País tiene básicamente tres componentes:

- el primer pilar que apoya a los programas de protección social relacionados con la seguridad alimentaria y la nutrición,
- el segundo pilar que es el fortalecimiento de los vínculos entre los sistemas de protección social y las cadenas de valor agrícolas y
- el fortalecimiento de la resiliencia de las comunidades, la gestión del riesgo de desastres y las capacidades de adaptación al cambio climático a nivel local.

Este programa está previsto para un periodo de **cuatro años**, de **enero 2015 a diciembre 2018**, tiene un costo total de **15,4 millones de dólares** y cerca de **900 mil beneficiarios** directos, más un amplio número personas que benefician indirectamente de capacitaciones e inversiones en maquinaria, etc.

En componente 1 – sobre el apoyo a los programas de protección social – estamos hablando de brindar por ejemplo asistencia alimentaria a los grupos vulnerables con alimentos fortificados producidos localmente y micronutrientes en polvo. Estamos hablando de complementar la alimentación escolar en escuelas primarias con frijoles, mejorar la evaluación y vigilancia de la seguridad alimentaria y nutricional, la realización de estudios sobre seguridad alimentaria y mejorar la educación nutricional.

Este componente se va trabajar en **34 municipios**, donde hay la más **alta prevalencia de anemia entre niños de 6 a 23 meses**, sobre todo en las provincias orientales, y también en Pinar del Rio, en el occidente.

El componente 2 -- relativo a la vinculación de la producción local de alimentos con los programas de protección social -- se propone fortalecer de manera integral la cadena de valor agrícola de frijol a nivel provincial y municipal. Estamos hablando de proveer capacitación y equipamiento a productores para incrementar sus capacidades de producción y reducir perdidas post-cosecha, y complementándoles con iniciativas para la adaptación al cambio climático.

Se trabajará en **18 municipios** que fueron seleccionados por su **potencial para la producción** de frijoles pero cuyo nivel de productividad actualmente es bajo.

En el 3er componente – para de fortalecimiento de la resiliencia de las comunidades y de las capacidades de gestión del riesgo – se plantea concretamente integrar la seguridad alimentaria en los sistema de alerta temprana sobre huracanes y sequía, fortalecer evaluaciones de seguridad alimentaria en emergencia, preposicionar alimentos para una respuesta más efectiva después de un desastre – esto fue una importante lección aprendida del huracán Sandy de 2011 – y fortalecer capacidades locales para establecer programas de alimentación en casos de desastres, así como promover la cooperación Sur-Sur en temas de gestión de riesgo, una área donde Cuba tiene una gran experiencia.

Para trabajar este componente se identificaron 26 municipios con **más alta vulnerabilidad a los desastres naturales** (huracanes y sequía).

Obviamente este programa tiene componentes transversales como son el de género, la protección y rendición de cuentas ante las poblaciones afectadas, y el trabajo en asociación con diferentes socios.

La implementación de este proyecto se va hacer entre el PMA y el Ministerio del Comercio Exterior y la Inversión Extranjera (MINCEX), el órgano rector de la cooperación internacional en Cuba, a través de un Comité Nacional de Proyecto que va a coordinar la implementación del proyecto y del cual hacen parte toda una serie de instituciones gubernamentales técnicas ligadas con las diferentes actividades que vamos a desarrollar, tales como el Ministerio de Salud Pública, Educación, Oficina Nacional de Estadística, la Defensa Civil, organizaciones de agricultores, etc. Así como también los gobiernos locales ya que este programa se inserta en otra prioridad del país que es la descentralización de su gestión. Obviamente hay también una gran colaboración y una estrecha coordinación de trabajo con las agencias que están desarrollando proyectos en Cuba como FAO, OPS, PNUD, UNFPA y UNICEF.

Me gustaría terminar mencionando que este Programa de Pais de Cuba ofrece un **ejemplo muy interesante** de cómo el PMA pode apoyar países de ingresos medios y contribuir a hacer sus programas de protección social más sostenible y eficiente.